

# LA IDEA

S. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

Suscripción. (Un trimestre..... 1'20 pesetas.  
(Un año..... 4'80 id.  
Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. De los trabajos suscritos responden los firmantes. Toda la correspondencia al director don Magdaleno de Castro.

### ESPAÑOLIZACIÓN, GENERALIZACIÓN DEL PARTICULARISMO CATALANISTA (1)

*La solidaridad de todas las regiones para salvar la patria común.—Quinta esencia de un programa de gobierno republicano.—Personalidad de Cataluña y su misión patriótica.—Plan de un primer acto de solidaridad española.*

Proclamadla bien alta y vamos á ella todos juntos, con el corazón en la mano y el alma en los labios.

Decid que aspiráis á la autonomía individual y municipal íntegras y á la regional posible; á poner orden en la Hacienda nacional, reduciendo en una tercera parte el presupuesto de gastos; á reformar la Universidad, el Instituto, la escuela, el catedrático, el profesor y el maestro; á convertir la energía y el talento de las tres cuartas partes de la juventud que hoy estudia para proletario de levita hacia el campo, el río, el bosque, la ganadería, el suelo y el subsuelo; á educar y disciplinar la raza; á castrar implacablemente el presupuesto de la iglesia, disolver las comunidades religiosas é infiltrar en las costumbres la tolerancia y el respeto mútuo; á reducir el de la Guerra á lo preciso, administrado de modo que no se asigne más al material de obra muerta que al hombre, al generalato que á los soldados en activo todos juntos, á lo viejo, inútil é ignorante que á lo joven, útil y ansioso de saber; á regular las relaciones entre el capital y el trabajo por la influencia del Estado, la Provincia y el Municipio patronos modelos, estimulando la asociación, el cooperatismo y el sindicato; á abaratar la vida por la multiplicación de carreteras, ferrocarriles, canales, pantanos, embalses, navegación de cabotaje; á transformar, el fin y la vida nacional.

Decid esto, que lo oiga todo el mundo; repetidlo, que lo crea todo el país. Y añadid luego que Cataluña tiene una personalidad en la historia; un temperamento, un cerebro y un alma suyos; arte y literatura propios derecho suyo con hondas raíces en las costumbres y en la tradición; que vuestra energía vital, fecundada por favorables disposiciones geográficas del país ha desarrollado vuestra riqueza patrimonial, sacándola del suelo y del trabajo de vuestros hijos; que queréis progresar y os ata á la miseria nacional el peso muerto de instituciones y gobiernos anacrónicos; que sentís ansias de nueva vida, de más vida, de expansión á vuestra presente vida para evolucionar é incorporaros á la vida universal que late, contenida por el dique de la ignorancia y el fanatismo españoles, en las fragosas rompientes del Pirineo, amenazando inundarnos como un torrente conquistador lo que sangrado por sabias acequias sería caudal fecundante y prolífico..... Decid que queréis luchar contra todo eso con el pico y la barrena, con la pólvora y la dinamita, trayendo detrás una legión de maestros é ingenieros artífices de la España nueva.....

Decidlo pronto y veréis á España entera levantarse á proclamar la solidaridad grandiosa que habréis concebido y formulado.

¿Va de buena fe? Pues bien, dejáos de mezquindades; obrad como gigantes.

Que venga la minoría republicana, la catalanista, la carlista y la integrista. Invitad á los presidentes de las Cámaras de Comercio y Agrícolas de todas las provincias. Traed á los obreros más prestigiados de cada co-

marca, á los profesores y publicistas de mayor nombradía en cada región, á los maestros de escuela más autorizados, á los arquitectos más estudiosos..... invitad con afecto y sin jactancia á una comisión de militares jóvenes, estudiosos, observadores, que los hay en abundancia.....

Moveos, enviad emisarios, lograd rebaja de precios en los trenes. Asociad el Ayuntamiento y los más grandes Ayuntamientos de Cataluña á esta obra. Preparad festejos, torneos literarios, conferencias.

Y en el próximo mes de las flores traedlos á Barcelona, abridles vuestro pecho, enseñadles vuestras industrias, vuestros puertos, vuestras escuelas, vuestras minas, vuestras bodegas, vuestra agricultura, vuestros coros, vuestros Ateneos populares, vuestras cooperativas.....

Y así os conocerán y les conoceréis, celebrando la fiesta de la patria, constituyendo la solidaridad española en Cataluña bajo un pabellón de banderas regionales, arrullados por las dulces armonías del *¡Arre Moreu!* que es el canto de la tierra fecundada por el trabajo amoroso, y mecida el alma en las cadencias graves, sonoras, sublimes del *¡Gloria á España!* cantado por millares de voces catalanas.

A. LERROUX.

**El servicio de cobranza de este periódico se realiza por trimestres, presentando los recibos al cobro trimestralmente á los señores suscriptores, en sus respectivos pueblos y domicilios.**

### Notas semanales.

#### La sesión municipal del miércoles.

En ella, al fin, tomaron posesión nuestros estimados amigos y correligionarios Sres. Rubio y Prudenciano.

Fué de notar la presencia en la sesión del Sr. San Román, que también bajó para la del lunes, si se hubiera celebrado, y que al haber venido, absteniéndose de bajar á las anteriores, nosotros lo tomamos lealmente, por un signo de asentimiento al evidente derecho de los Sres. Rubio y Prudenciano para ser concejales. También fué muy de notar el indiscutible tono de sinceridad con que el señor alcalde manifestó que se «alegraba sinceramente» de que los Sres. Rubio y Prudenciano hayan podido tomar posesión al fin; tono y palabras que ni podemos atribuir ni atribuimos á una simple manifestación de baja comedia.

Una vez más definió el alcalde su actitud de conciliación, que en su puridad constituye el verdadero carácter de alcalde en sus funciones de presidir el Ayuntamiento; despojado de terquedades absorbentes, derivadas de egoísmos y desapoderadas ambiciones de preponderancia caciquil, esterilizadoras de toda obra útil, de toda labor fecunda.

Ahora sólo falta que no se duerman sobre la almohada de esos buenos deseos, de esa buena disposición de espíritu que parece ser la característica del actual Ayuntamiento; que pongan mano con urgencia y rapidez en los cuatro ó cinco importantes asuntos pendientes; que acaben de poner en condiciones de funcionamiento fecundo el Laboratorio químico y Centro de desinfección, el aumento del suministro público de agua, la llevada de aguas al *Campo escolar*, de tan utilísima aplicación á la enseñanza, y, finalmente, en la

ejecución, siquiera en la parte más inmediatamente realizable, de la última moción del Sr. Hoyos sobre mejoramiento de las condiciones sanitarias de la ciudad.

#### ¿Se reunieron?—Las censuras contra un diputado.

El comité liberal, del que se dijo que se reuniría el jueves último para tratar de la dimisión de su presidente y asuntos con ella relacionados, se reunió el viernes; esta noche, sábado, se reúne otra vez.

El diputado, por el distrito, Sr. Novales; estuvo en Toledo el jueves, haciendo muy breve parada. No sabemos si por resultado de esa visita ó por la acción sedante de el tiempo, es lo cierto que en la acritud de las invectivas contra el diputado, se señala un positivo descenso, aunque perdura, indudablemente, el estado de hostilidad y aún de desdén contra dicho señor.

Y en verdad que tal estado de hostilidad y desdén para con su diputado, por parte de los consabidos conspicuos, no está, ni con mucho, justificado. Tratarse de una no tan enorme injusticia, de un no tan completo atropello, de una no tan desvergonzada y absurda demasía y hubiera podido admitirse que se quejara con razón del abandono de su diputado; pero, caballeros, si ante trastocamiento tal de los términos de justicia en el asunto, si ante un plantamiento tan cínicamente abusivo de la cuestión, el diputado y el ministro se han desentendido haciendo oídos de mercader, ¿tienen los enojados conspicuos derecho á quejarse en justicia y en razón?

Además..... ¡caballeros, hay que hablar con franqueza: esos conspicuos enojados puede ser que efectivamente se consideren con derecho á la atención y los servicios asiduos de su diputado, ni más ni menos que si le hubieran regalado el acta; pero es posible también que el diputado se considere relevado de tales compromisos, porque si el acta fué un regalo, fué muy caro, excesivamente caro. No muchos días, después de la elección, se quejaba amargamente de que sin haber tenido necesidad de tanto.....

Por ahí, por esos buenos pueblos de Dios, circula una frase popular, un adagio que, sin referirse claro, es, precisamente, á un acta, ni refiriéndolo tampoco nosotros, al asunto, exactamente, dice así: «el que compra una cosa y la paga, no debe nada»....

#### Política general.—¿El decreto de disolución?

En los Círculos políticos de la Corte se ha acentuado mucho la creencia de que el Sr. Moret tiene la seguridad del decreto de disolución de las actuales Cortes,.... en el bolsillo como si dijéramos.

#### Detentación de tierras.—Del Concejo de la Mesta.

Las acusaciones formuladas por los concejales republicanos que citamos en la reseña municipal, sobre detentación de tierras por algunos propietarios y que se referían no sólo á las del Municipio sino también muy principalmente á los terrenos pertenecientes á los caminos ó «cordeles» del Concejo de la Mesta, en este término, tendrán su complemento, no sólo en la acción municipal que debe prepararse, sino en la inspección é investigación que por parte de la Mesta se anuncia para muy en breve.

(1) Del folleto «Mi Evangelio».

### Castellanas y armas al hombro.

El órgano de móstoles se trae las nuevas.

Se ocupa en su último número de la diferencia de apreciación, de la división de opiniones en algunos puntos, en que aparecen los Sres. Salmerón, Nakens, Costa ó Lerroux. En lo cual está en su derecho, como están en su derecho los republicanos, al no pensar absolutamente en todas las cuestiones absolutamente del mismo modo.

Nada tendría de particular la cosa si no pasara de ahí. Pero es la de siempre.... De vez en cuando el respingo y.... ahora en plena primavera.... figúrense ustedes: el retozo y el rebuzno están á la orden del día.

Así, aprovecha la ocasión para calificar de atajo «de danzantes» á aquellos y otros señores, y aun á los republicanos en general. ¡Desaprensión se necesita!

¡Hablar ellos de danzantes!... Los danzantes están en las redacciones de los *Gregorios Galán*, de los testaferreros presidiabiles y presidiados, de los que dicen que se han ido á los Bajos Pirineos, y que dentro de un mes han de volver y al cabo de cerca de dos años aún no han vuelto; danzantes, esas burras designadas de sotana, burras resignadas, cuando no son garañones ante cuyos pantalones se ve obligada á huir alguna infeliz criada de servicio; esos fomentadores del equívoco católico-liberal; esos....

## POSTAL

### ORGANISMO DE PREPARACIÓN

El partido republicano, no es meramente un partido político; porque el partido republicano no es solo un partido doctrinario órgano de las clases medias, que viene á discutir solamente la forma de gobierno, la organización de los poderes del Estado y la gestión administrativa, sino que patrocina una tendencia social para servir á la *completa emancipación del cuarto estado* y preparar el libre *organismo de la igualdad*, que ha de afirmar para siempre el imperio de la justicia entre los hombres.

SALMERÓN.

## De la provincia.

MORA: 1.º de Mayo.

Hora es ya de que hablemos claro y sin más respetos que á la verdad.

La situación porque atraviesa la patria, así lo requiere y debiera ser para los fervientes patriotas, alarmante, porque en esta desventurada nación todo está completamente perturbado, desde el ejército, que pide leyes que le defiendan hasta los mismos sentimientos patrios resentidos con los egoístas particularismos catalanistas.

Tales espíritus de rebeldía existen, que todo es en España protesta y desconcierto, desde el gobierno donde sus hombres no se entienden, hasta el Parlamento, cerrado porque no puede funcionar.

¿Quién está conforme con el presente? Nadie, porque lo que ayer presentaban como plan de gobierno los hombres del poder, es hoy lo que niegan; ofrecieron suprimir el odioso impuesto de consumos, y contra la voluntad nacional le sostienen, ofrecieron libertad y vemos que la vuelven la espalda; dijeron que desaparecería la infame redención á metálico, y tan hermosa reforma duerme en el Senado el sueño de los justos; hablaron de democracia, y reconstitución, y vemos que se amordaza á un diputado, que por bien de España denuncia las vergüenzas del estampillado.

La ignorancia crece por la cifra vergonzosa que en nuestros presupuestos se dedica para Escuelas, y á la vez que nuestra industria estacionaria agoniza, como lógica consecuencia en nuestra clase trabajadora se desarrolla la miseria y el hambre en proporción aterradora.

Seguid así sin aplicar el remedio y dentro de poco España será un pueblo de hambrientos, que por falta de valor, se acostumbren á vivir de la sopa que se reparta en los cuarteles y en los conventos.

Y ya que la política monárquica se dedica á desfigu-

rar la verdad y hasta ahora, á pesar de tal desastre no se ha formulado una *protesta* capaz de hacer cambiar de rumbo á los que nos llevan á la ruina, nunca mejor que esa gloriosa fecha del 1.º de Mayo para que hablemos los obreros, teniendo en cuenta que con actos y no con palabras hemos de aliviar nuestra triste situación.

Nuestros actos, ó sean los que reclaman nuestro bien, no son los que produce la desesperación, que nada dejan tras sí, por ser hechos aislados, sino actos colectivos que por su trascendencia hagan atender nuestra razón.

Primero, es preciso declarar, que, la causa de todos los infortunios que á España afligen, es el divorcio que existe entre el régimen y el pueblo, puesto que todos los actos de los partidos gobernantes, solo van contra los intereses de la Nación.

¿Y qué acto en ese caso, procede realizar á los obreros, si de corazón entienden que la política monárquica es la causa de nuestras desgracias y desaciertos y que acto también pudiera herir más y mejor al enemigo, que, ofrecer en todas las reuniones nuestro incondicional apoyo al gran partido republicano, hoy el único y capaz de dirigirnos al combate, para triunfar, y después para llevar á cabo, dentro del orden las reformas que los obreros necesitamos?

Falto el partido republicano del concurso obrero, desengañense, la República es un sueño y sin triunfar la República, jamás, jamás, serán llevadas á cabo las reformas socialistas, porque así como sin molde no se puede fundir la pieza, sin un estado de democracia y de derecho, imposible llevar á cabo esas hermosas ideas, nacidas para vivir junto á los defensores de la libertad, y retirados de la farsa, el atropello y la tiranía.

¿Queremos los obreros dar un paso hacia nuestro bien y terminar el horrible cuadro del hambre, que en España con vergonzosa paciencia componemos los obreros? ¡sí! pues frente al trust de estampilladores, grandes monopolios, privilegios irritantes y concesiones injustas, formemos el bloque de las masas trabajadoras y que éste por su fuerza sea la base del gran partido republicano.

Y no se crea que propongo tal idea porque soy republicano, sino por la firme convicción de creerlo lo mejor.

JULIO DÍAZ.

Mora 20 de Abril de 1906.

## INTERNACIONALES

### Cómo muere un héroe.—Fusilamiento del «Almirante Rojo».

Hace un mes ha sido fusilado el teniente de navío Schmidt, conocido por el nombre del «Almirante Rojo», que se le aplicó por haber sido director y jefe de todo el formidable movimiento revolucionario de Sebastopol.

Cuando este militar de corazón heroico supo la noticia de la derrota de la escuadra rusa, fué tan grande su indignación contra el gobierno del czar que sublevó casi toda la marinería del Mar Negro, y, con un valor extraordinario, se puso al frente de todos los sublevados.

En los barcos rebeldes recorrió el mar bombardeando las costas, y fué el terror de las autoridades rusas y la esperanza del pueblo revolucionario.

Luego desembarcó en Sebastopol, puso en libertad á todos los presos y prendió fuego á los colosales palacios de los autócratas. La ciudad toda estuvo en su poder durante algunos días después de terribles batallas y las llamas de los incendios llegaron á divisarse á muchas leguas de distancia.

Los que con más entusiasmo le secundaron, fueron tres marineros llamados Tchastnik, Gladscow y Autoncuko.

Cuando viéndolo todo perdido escapó la marinería sublevada, estos cuatro revolucionarios no quisieron escapar y se quedaron en Sebastopol donde fueron hechos prisioneros.

Los cuatro fueron juzgados y sentenciados á muerte.

Los sucesos de Sebastopol han tenido ahora su trágico desenlace en el fusilamiento de Schmidt y sus tres compañeros, y la cuádruple ejecución se ha verificado en una pequeña isla desierta, conocida con el nombre

de Berezan, la cual se encuentra situada en el Mar Negro, á 20 verstas de la villa de Otchakoy.

La víspera de la ejecución llegó de Sebastopol el cañonero «Tereztz» con la orden del almirante Tchokhmine para que se verificase el fusilamiento. El único favor que este otorgó á Schmidt fué el de que fuera fusilado en vez de ser ahorcado, favor que pudo justificarse por no encontrar á mano un verdugo.

Cuando al teniente se le notificó la orden del fusilamiento, conservó toda su sangre fría y pronunció contra el czar frases terribles. Pero cuando se enteró que con él iban á ser fusilados también los tres marineros, rompió á llorar repitiendo estas palabras:

—Ellos son muy jóvenes y muy abnegados. No deben morir porque no han hecho nada. Mi único deseo es morir solo.

Su abogado fué la última persona que permaneció á su lado.

El teniente pasó sus últimas horas escribiendo numerosas cartas, y entre éstas una para su hermana y otra para su hijo....

Mientras tanto los encargados de la ejecución preparaban los ataúdes en que habían de encerrarse los restos mortales de los cuatro fusilados y los sacos con que se los había de cubrir en el momento de la ejecución.

A las tres de la madrugada del día 22 de Marzo, los cuatro condenados fueron embarcados en una chalupa y transportados desde el acorazado «Pronte» á la isla Berezau.

(Se continuará.)

## En el Ayuntamiento.

### SESIÓN DEL MIÉCOLES 25.—TOMA DE POSESIÓN

Preside el Sr. Martos. Se aprueba el acta de la anterior. El salón está lleno de público que se agolpa hasta detrás de las puertas.

El secretario da lectura de una comunicación en que el gobernador civil da traslado de la Real orden en que se declara la capacidad de los Sres. Rubio y Prudenciano, ordenando su inmediato cumplimiento. A indicación de la presidencia, una comisión de concejales formada de los Sres. San Román, López y Ortiz Pedraza, sale del salón volviendo á entrar inmediatamente acompañados de los dos nuevos concejales, que al presentarse fueron acogidos, por el público, con aplausos que fueron cortados por el inspector de policía y algunos amigos de los mismos que aplaudían. El alcalde dirigió á los nuevos ediles, breves palabras de felicitación, manifestando que se «alegraba sinceramente» de que hayan podido tomar posesión al fin. También les dirigió algunas palabras de bienvenida y enhorabuena, el señor Lafuente.

El Sr. Rubio en su nombre y en el del Sr. Prudenciano, contestó á aquellas saluciones diciendo que las devolvía en el mismo tono en que les hubieran sido dirigidas.

A continuación se resolvieron varios asuntos de escaso interés general, á excepción de uno que se refiere á las detenciones de terreno, al ensanche que vienen dando á sus tierras algunos propietarios á costa de las tierras del Municipio que cada vez se ven más mermaidas por los avances de sus aprovechados vecinos.

El Sr. Hoyos, renovó á este propósito la proposición que hace año y medio presentó en el Ayuntamiento solicitando la fijación de los límites de las posesiones del Ayuntamiento levantando los correspondientes planos; terminó haciendo una denuncia concreta. También formularon denuncias de la misma índole los Sres. García Benito y Gómez de Nicolás.

El Sr. Gómez de Nicolás, ya en la parte de ruegos y preguntas, recordó al alcalde la que ya hace algún tiempo le dirigió sobre obras de mejoramiento en el callejón de la Zarza. El alcalde ofreció atenderla.

## MOVIMIENTO SOCIAL

El 1.º de Mayo en Toledo.

El Centro de Sociedades obreras de esta capital, celebrará la fiesta anual del trabajo con un gran mitin en el teatro Rojas.

También proyectan una manifestación pública, cuya celebración depende de que obtengan ó no permiso del gobernador.

## Para «El Porvenir».

Opusieron los concejales republicanos, sus votos, á la subvención para algunas fiestas religiosas, fundados en razones que no hemos ni necesitamos repetir. Y por ello, algunos católicos, entre otros *El Porvenir*, saltó diciendo que los republicanos eran «enemigos de Toledo», de la prosperidad, del bien de Toledo. Con este motivo y refiriéndonos al asunto, hubimos de señalar el hecho de que para una de las fiestas, objeto de subvención, el obispo auxiliar había contribuído con la cantidad de cinco pesetas, que nosotros—con «acrimonia satírica» dice *El Porvenir*—hubimos de juzgar de «escaso desprendimiento» en quienes en ese género de manifestaciones externas del espíritu religioso, ponen la prosperidad de Toledo,—¡medrados estaríamos!

Contestábamos.

Pero esto ha puesto fuera de sí á la gente de *El Porvenir*, que dice que eso es entrar «despiadadamente en el terreno de las intenciones y de los sentimientos». Si hemos juzgado hechos, no hemos juzgado otras intenciones y otros sentimientos que los que están en los hechos.

«No conocemos la cuantía de los haberes disponibles de dicho señor»; y quién conoce la cuantía de los haberes de cualquier devoto medianamente acomodado, aun sin tener un sueldo anual mínimo de veinte mil pesetas, amén de otros respetables ingresos? ¿Quién es posible que «conozca las atenciones» de un ministro del señor, cuando aún no hace muchos meses, aquí mismo en Toledo, algunos han dejado millones acumulados; y há menos tiempo aún ha recibido la Iglesia una herencia, en millonada, de la misma procedencia? Y basta.

Señalábamos en el mismo número el hecho de que tampoco este año había habido «monumento grande», sin duda porque el Estado no ha pagado su coste, y á este hecho refiriéndonos decíamos que eso demostraba que los señores jerarcas y devotos de la Iglesia, no eran muy amantes, por lo visto, del mayor esplendor del culto á costa del bolsillo propio.

También eso les ha enfurecido. Pero el enfurecimiento no prueba nada. Demuéstrenlo costeando el año que viene el monumento grande. El movimiento se demuestra andando.

«¿Que no han pedido nada á LA IDEA ni á los republicanos, sino al Ayuntamiento, y que en él tienen ellos más parte que los demás?»

Debemos hacer notar que el Ayuntamiento representa á todos los vecinos y en él los republicanos tienen bastante mayor representación que los católicos de *El Porvenir*, que no tienen ninguna; porque católicos sí que hay, sí que habrá en el Ayuntamiento, pero católicos liberales, católicos á su manera, no católicos de *El Porvenir*, repetimos.

En el mismo número publicábamos también un suelto titulado *Contra avaricia*,.... en el que consignábamos «la desagradable impresión que ha causado en la Curia Romana el acuerdo del Gobierno francés de no reconocer como válidos los títulos y condecoraciones pontificias», y añadíamos que «es natural que el Vaticano lo sienta, pues hasta aquí cobraba sumas no despreciables por tasas y derechos de Cancillería», etc. En honor de la verdad, es de advertir, que aunque más abajo mentábamos al «sucesor del pescador humilde», nos referíamos casi en absoluto á la curia, al Vaticano, entidad; no obstante, si la infabilidad del Pontífice es ya un dogma de fe católica, aún no lo es su impecabilidad. Por supuesto que de todos modos es igual.

Con ese motivo *El Porvenir* nos descubre que el Vaticano, el Pontífice si le place, emplea los ingresos enormes de la Iglesia de Roma en instituciones benéficas, misiones cristianizadoras de infieles, etc. Como si esos institutos, esas congregaciones religiosas, jesuitas, dominicos, franciscanos, agustinos, etc., lo que sean, no tuvieran su administración social propia y propias fuentes de ingresos, que les permite cubrir sus necesidades y las de los fines que se proponen, y mandar, en algunas partes, á los centros superiores directivos. ¡Por eso las congregaciones religiosas de Francia no han salido del territorio francés acompañadas de sendos millones! ¡Por eso las congregaciones de Filipinas no poseían millones en oro en Hon-kong, ni negociaron con el Gobierno de

los Estados Unidos, sus bienes y posesiones por valor de una tremenda millonada. Por eso el Vaticano por sí sólo con San Pedro, no es una ciudad magnífica llena de prelados domésticos, camareros secretos y no secretos, guardias nobles, suizos, etc.; llena de riquezas, riquezas artísticas, en lujo, decorado, joyas, oro y pedrería; por eso aquellos cardenales, aquellos señores de la Curia viven encajonados, con el pantalón despingado bajo la raída sotana, como cualquier triste capellán, cualquier triste cura de aldea, en aquel zaquizamí de Vaticano.....

Y vamos con... harina de otro costal.

«Podríamos pudéramos tener los oídos de LA IDEA refiriendo en lo que la Iglesia gasta tanto dinero»—dice *El Porvenir*—y muy poco después añade: «Hasta LA IDEA ó alguien que en ella trabaja puede que haya recibido algún dinero del sucesor del pescador humilde. Y si no, al tiempo». Pues bien: eso, ó es una inexactitud completa, ó miente el que lo diga.

Refiriéndose á lo de las subvenciones pedidas al Ayuntamiento, dice *El Porvenir*: «Quejarse el colega de sanguijuelas que hayan sangrado ó sangren al Municipio, valiéndose del fraude y del engaño», etc.—Vengan los nombres de esas sanguijuelas, vengan esos fraudes y esos amaños. De otro modo.... hay cosas que no merecen otro nombre que el de canalladas.

En su número anterior como pudieron leer luego nuestros lectores, preguntaba el colega «si sabía el señor Director de LA IDEA cómo se llaman los que, debiendo grandes favores al clero ó á la Iglesia, le ofenden, injurian», etc., y terminaba preguntando que «si el Sr. Castro quería que hablásemos de los ingratos». En su número corriente (el de la semana), termina preguntando «¿qué carrera ha hecho el Sr. D. Magdaleno de Castro y en qué Centro?»

Pues bien; todo ese necio entrevelado pregunteo, que parece querer revelar no sé qué ingratitud comprometedor, se reduce á lo siguiente: el Sr. Castro estudió la carrera eclesiástica durante siete años. Fué alumno en las condiciones ordinarias, uno de tantos, alumno siempre externo, sin relación alguna de hospedaje con iglesia ni clero; compró sus libros, pagó sus matrículas y nada más. No regatea el respeto personal á las personas de los que fueron sus profesores, pero en el terreno de lo personal que corresponde. Sin que pueda nadie, fuera de ciertas gentes, considerar, por eso, hipotecado su pensamiento.

Ahora que juzgue el sentido común.

Y..... ¡adelante!

## REMITIDO

Sr. Director del periódico LA IDEA.

Muy señor mío de mi más distinguida consideración: Como á toda la prensa de esta capital debo iguales consideraciones é idéntico agradecimiento, me dirijo á usted con el fin de que me permita continuar la campaña de justificación que á mis instancias comenzó su digno colega *Heraldo Toledano*.

Cumplido cuanto prometí, réstame sólo añadir: Que la distinta inversión de intereses á que aludían los programas de la última función celebrada en el Teatro Rojas, se refería sólo y únicamente á que, adquirido por mí como empresario artístico, un crédito en el establecimiento del Sr. Félix Moreno, para atender á la manutención de varios individuos de la compañía, lo pagué, cumpliendo el compromiso contraído por creerlo justo y legal.

Que los actos realizados en mi obsequio por los señores profesores de la orquesta y jefe de acomodadores durante la indicada función, se debieron á la libérrima voluntad de dichos señores, como así lo declararon á mis instancias ante el dignísimo empresario Sr. Ramírez, librándome yo de este modo de las nuevas é injustas inculpaciones que sobre mí se cernían.

Que el Sr. Ramírez, como dispone de capital, ha podido sacrificar, para cumplir sus compromisos, bastante más de mil pesetas, y que yo como no lo poseo, no he podido suplir las deficiencias de «taquilla» para cumplir los míos.

Esto es lo ocurrido, y como el caso no es nuevo, y yo, vuelvo á repetir, lo previne al contratar, no puedo explicarme las inmensas extrañezas, acres censuras y

erróneas versiones de que me han rodeado con una tenacidad digna de mejor causa, los mismos que no han podido ignorar nunca que, la denominación «Empresa artística» es sinónimo de «falta de capital».

Quédale agradecidísimo y le reitera su afecto y consideración, s. s. q. b. s. m.,

SALVADOR MIQUEL.

Toledo 28 Abril 1906.

## Crónica.—Información.

**Enhorabuena.**—Desde hace unos días en que tuvo lugar su inauguración, está llamando la atención en Madrid una gran sombrerería situada en la Plaza Mayor, números 15 y 16, dotada de todos los últimos adelantos modernos y de la que se puede asegurar sin duda alguna, que es la mejor de España en su artículo.

Su dueño D. José M.<sup>a</sup> Santos, S.<sup>or</sup> de L. Martínez, no ha omitido gasto alguno para que Madrid cuente con un establecimiento que reúna condiciones inmejorables para la venta al por menor y mayor; á cuyo efecto ha instalado prensas para la fabricación mecánica de sombreros y un gran obrador para la de gorras, con cuyos elementos podrá atender puntualmente á la grandísima demanda que siempre ha tenido de provincias, ampliando la exportación á las mismas.

Felicitemos al Sr. Santos por su iniciativa, con la que proporcionará el sustento á muchas familias y digna de imitar por los que contando con medios suficientes retraen sus capitales, y le deseamos sinceramente prosperidades sin límite en justo premio á su laboriosidad.

**Necrología.**—A la temprana edad de veintinueve años y después de haber dado á luz un hermoso niño, dejó de existir el día 25 último la Sra. D.<sup>a</sup> Agustina Fajardo y Sánchez Mascaraque, esposa de nuestro querido amigo D. Francisco de Mora y Ruiz, en cuyo inmenso duelo tomamos grande y muy cordial participación.

**Notas bibliográficas.**—*Catecismo de rudimentos de derecho ó educación cívica.*—Este es el título de una obrita de grandísima é indiscutible utilidad, de necesidad absoluta para la enseñanza primaria, libro que, con un excelente método y penetrante espíritu pedagógico, constituye un verdadero manual de *Derecho Usual*, declarado obligatorio para la enseñanza en las Escuelas por Real decreto de 25 de Octubre de 1901. Es su autor el ilustrado y laborioso inspector de primera enseñanza en la provincia, D. Pascual Martínez Abellán.

**«Trust» de rotativos.**—Entre los periodistas madrileños se viene hablando mucho desde hace algún tiempo del *trust* que en breve se constituirá por todas las principales empresas de los periódicos de Madrid.

Parece ser que el proyecto tiende á unificar la información de provincias, para lo cual el *trust* no tendrá más que un solo corresponsal en cada una. Lo mismo se hará con la venta de periódicos en cada localidad.

En las tarifas de anuncios sucederá cosa análoga, pues se unificarán todas, elevando los precios actuales.

En cuanto á la información en Madrid, habrá también importantes reformas.

Y otras cosas más se dicen, que hasta ahora no son más que proyectos, acerca de los cuales trabajan con entusiasmo los directores de los principales periódicos madrileños.

**Población escolar del Japón.**—Según informes oficiales dados á la publicidad, en el Japón existen en la actualidad más de cien mil maestros y seis millones de discípulos, lo que viene á representar algo más de un 95 por 100 de la población escolar.

El año 1896 asistían á las clases de las diferentes Escuelas del imperio japonés un 64 por 100 de la población escolar. En los últimos diez años, como se ve, ha aumentado en más de un 32 por 100.

**Elecciones geras en Portugal.**—Mañana 29 tienen lugar las elecciones generales de diputados á la Cámara popular portuguesa.

Los republicanos portugueses presentan un importante número de candidatos, la mayor parte de ellos eminentes hombres de letras, profesores de Universidades, de la Escuela de Medicina, de la Politécnica, abogados y periodistas insignes; algunos de ellos ex ministros no hace muchos años aún, de la monarquía y otros elementos que al fin se han convencido de que su patria es una colonia de Inglaterra y la Corte de Portugal una sucursal de la Corte inglesa.

En Portugal se observa un renacimiento popular que promete hacer más empeñada esta lucha que lo que fueron otras anteriores, aunque es de advertir que en el pequeño reino lusitano la corrupción electoral y las coacciones directas de los poderes y sus agentes son aún mucho más escandalosas que en España, á pesar de tener tan encima el modelo constitucional, liberal y parlamentario de su aliada Inglaterra.

**Conferencia en el Centro de Dependientes de comercio.**—La del domingo último 2 de los corrientes, fué muy notable. Estuvo á cargo de nuestro estimado amigo D. Juan Bravo, que desarrolló con gran competencia y fácil palabra, el tema «Principios de Microbiología», siendo al terminar muy felicitado.

## LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

### SUSCRIPCION

Un año..... 4'80 pesetas.  
Un trimestre..... 1'20 id.

Número suelto corriente, 0,10; atrasado, 0,20.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

Redacción y Administración, Cuesta del Alcázar, 20.

TELÉFONO 133

### PUNTOS DE VENTA

Centro de periódicos de D.<sup>a</sup> Marcelina Silla, Plaza de Zocodover, núm. 54.

## SE VENDEN

una tartana murciana bien preparada.

Un carrito nuevo, valenciano, y un caballo muy pequeño y noble, verdadero capricho para niño.

Informarán en «El Siglo».

## 300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosa novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELLYPES C. Milán (Italia).

## Temporada de primavera.

El mejor calzado para niños y mocitos, fuerte y curioso, de todas clases para señora.

Simientes de alfalfa, remolacha, forrajeras y lombarda, repollo y coliflor y demás.

### HARINAS

De trigo, de almidón, de arroz, de patata, de maíz, de almortás; y purés de garbanzos, judías, lentejas, habas y guisantes.

### VIANDAS

Garbanzos superiores de todos los precios, judías, lentejas, guisantes y guija castellana que hacen el gran cocido.

### GRANOS Y SEMILLAS

Trigo, cebada, maíz, algarroba, panizo para las perdices y pollos, cañamones, alpiste, mijo y nabina para los pajaritos.

Fábrica de cordelería, alpargatas de todas clases, hilos y tramillas para coser esteras y alfombras, cañizos y arquillos para cielos rasos y carros.

### Todo en casa de GARIJO

ZOCODOVER, 10

(JUNTO A LA FOTOGRAFIA DE LUCAS FRILE Y CENTRAL DE VILLAMIEL)

En sus batanes se lavan mantas y se vende borra para colchones y colchonetas.

## Almacén de maderas

Y

## Taller de Carpintería

DE

## MARTÍN RODRÍGUEZ

Tornerías, 31.—Toledo.

Gran surtido en maderas de taller.

## RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 20 del actual ha correspondido el regalo de esta Red al abonado don José Villalba, que entre otros números tiene adjudicado el 389 que coincide con las tres últimas cifras del segundo premio, pues las del primero 11258 no las tiene ningún abonado y por este motivo se da el regalo á las que coinciden con el segundo y ha elegido

## CINCO LIBRAS DE DULCES

que facilita la confitería de D. Juan M. Burriel, Mantín-Gamero, 11, teléfono 7, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

## CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escurfulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Toledo, farmacia de Santos, Plata, 23; en Consuegra, farmacia de E. Jareño; en Mora, farmacia de M. Barbudo; en Madridejos, farmacia de A. Villarejos; en Ocaña, farmacia de Gómez García; en Talavera de la Reina, farmacia de J. Díaz.

## PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

### MAQUINARIA AGRÍCOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAÉN Y TOLEDO

DE LAS

## Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

### FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑIA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

## GRAN FABRICA DE SOMBREROS Y GORRAS

DE

## JOSÉ MARIASANTOS

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

PLAZA MAYOR, NUMS. 15 Y 16

APARTADO N.º 136

MADRID

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.

## RELOJERÍA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25.—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplans de las mejores marcas.

Taller de composturas garantizadas.

## ÓPTICA

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Graduadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

## MATERIAL ELÉCTRICO

Hilos. Portalámparas. Arañas. Piñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulipas. Portátiles.

Tulipas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.